

CONUCOS FAMILIARES Y SU CONTRIBUCIÓN EN LAS EMPRESAS DE PRODUCCIÓN SOCIAL COMO ALTERNATIVAS PARA EL DESARROLLO SUSTENTABLE



Autores: Alexis Perez¹,
Benilde Laya²

Correo: perezalexis094@gmail.com¹,
benildeaya@gmail.com²

¹MSc. en Educación

Doctorando en Ambiente y Desarrollo UNELLEZ

Teléfono contacto: 0426-2481013

Recibido: 13/10/2021 **Aprobado:** 30/10/2021

² MSc. en Educación

Doctoranda en Ambiente y Desarrollo UNELLEZ

Teléfono contacto: 0426-4459917

Recibido: 13/10/2021 **Aprobado:** 30/10/2021

RESUMEN

El objetivo de este estudio fue analizar la importancia de los conucos familiares y su contribución en las empresas de producción social como alternativas para el desarrollo sustentable, partiendo de esa percepción que tiene una persona del mundo que lo rodea, donde desde las cotidianidades y vivencias de los productores agrícolas se es capaz de generar su propia visión, es allí donde el conuco familiar se sintetiza como una interesante práctica ancestral que tiene su origen dentro de la cultura de cada pueblo reseñando sus conocimientos para ponerlos en práctica, y de las familias que se enfocan en la producción en pequeña escala, tomando en cuenta sus potencialidades desde los saberes ancestrales obtenidos de los antepasados que se dirigen al aprovechamiento racional de los recursos naturales y que las producciones sean sustentable para las comunidades. Aunado a esta realidad las empresas de producción social consideradas organizaciones con una gestión productiva basado en el rescate de las tradiciones, respeto del ambiente y las relaciones objetivas de producción las cuales promueven el desarrollo endógeno en las comunidades organizadas, así mismo son vista como una estrategia en una nueva iniciativa de modelo productivo donde se fortalece el trabajo la tierra, los recursos naturales y las siembra.

Descriptor: conucos familiares, empresas de producción social y desarrollo sustentable



FAMILY FARMS AND THEIR CONTRIBUTION TO SOCIAL PRODUCTION COMPANIES AS ALTERNATIVES FOR SUSTAINABLE DEVELOPMENT

ABSTRACT

The objective of this study was to analyze the importance of family farms and their contribution to social production companies as alternatives for sustainable development, based on that perception that a person has of the world that surrounds them, where from the daily life and experiences of agricultural producers are able to generate their own vision, it is there where the family conuco is synthesized as an interesting ancestral practice that has its origin within the culture of each people reviewing their knowledge to put it into practice, and of the families that are They focus on small-scale production, taking into account their potential from the ancestral knowledge obtained from the ancestors that are directed to the rational use of natural resources and that the productions are sustainable for the communities. In addition to this reality, the social production companies considered organizations with a productive management based on the rescue of traditions, respect for the environment and objective relations of production which promote endogenous development in organized communities, are also seen as a strategy in a new initiative of a productive model where work is strengthened on the land, natural resources and sows.

Descriptors: family farms, social production companies and sustainable development

INTRODUCCION

La situación mundial de los conucos familiares, supone un gran desafío que invita a reflexionar sobre las innovaciones de los sectores agrícolas y su incidencia en las empresas de producción social como un activador económico en las comunidades, especialmente de aquellos donde las condiciones socioeconómicas son desfavorables. En este sentido, se recorre de la mano de la producción agroecológica debido a sus principios, fundamentos ecológicos y al sistema de conocimientos locales que poseen los productores, lo cual, les ha permitido a lo largo de los años edificar y poner en práctica técnicas, tecnologías y prácticas de cultivo trascendentales con las cuales han conseguido producir de manera sustentable que mejore la seguridad alimentaria.

Desde este orden de ideas, el gran reto del sector agrícola se dirige a una evolución que tratan de encontrar en los conucos familiares una herramienta para liberar el desarrollo endógeno local como un reto complejo y con posibilidades



definidas de encontrar soluciones comunitarias que permita el desarrollo socioeconómico y se logre alcanzar el tan ansiado desarrollo sustentable. Esto converge, en un nuevo paradigma colectivo social y política; pero también, nuevas concepciones conceptuales (hipótesis y métodos) que faciliten su aplicación. Una cosmovisión dilucidada como opiniones y creencias que satisfacen el conocimiento amplio de la naturaleza que tiene una persona, época o cultura, de la cual justifica su propia naturaleza y la de todo lo existente.

Aunado a lo antes expuesto, el progreso del conuco familiar se convierte en una interesante actividad que debe ser revalorizada desde los beneficios que aporta la cultura para los productores y su contribución para la conservación ambiental y la deseada sustentabilidad, tiene alto potencial como productor desde la agricultura de conuco. Se evidencian elementos que hacen ver la práctica del conuco tradicional y familiar como herencia generacional de los pueblos. Existen diverso beneficios y bondades de la práctica de la agricultura de conuco familiar que contribuyen al desarrollo y conservación ambiental. En la disyuntiva productiva en búsqueda de mejorar el bienestar social y la seguridad ambiental en las comunidades surgen las empresas de producción social en la construcción del nuevo modelo productivo socialista, lo cual nos lleva a innovar herramientas productiva que aumente la mejoras socio económicas de las comunidades, es por ello que el presente artículo nos motiva a indagar como los conucos familiares pueden ser una alternativa viable en la gestión productiva de las empresas de producción social para fortalecer el desarrollo sustentable en la comunidades apureñas.

De este modo, acentuamos que la Investigación Doctoral, se desarrolló en un contexto particular del área objeto de estudio, Municipio Muñoz, Parroquia Mantecal, Estado Apure, donde ésta ejerce sus competencias académicas: investigación, enseñanza, extensión y servicios; permitiéndonosla interpretación y comprensión del objeto de estudio (El paradigma de desarrollo sustentable como un referente en economía ambiental, enfatizando el componente ecológico). Adoptamos, esa tipología investigativa, por habernos facilitado desentrañar la forma como las personas deducen sus propias ideas, conceptos, valores y experiencias orientadoras de



sus modos de vida; la interacción dialógica entre el investigador y los entrevistados haya generado un intercambio favorable de ideas donde el conocimiento poseído sobre la realidad haya cambiado, se formulara, y dinamizara con la utilización de los recursos disponibles; realce del valor tangible de las experiencias constructivas de la cotidianidad de los actores claves; comprensión en profundidad de la realidad sociopedagógica examinada comuna acción humana que implicó la construcción y la reconstrucción subjetiva de sus conocimientos, habilidades y desempeños.

En este mismo orden de ideas, se debe considerar que el desarrollo endógeno dentro de las comunidades organizadas es esencial, para los cual se exhorta a poner en práctica los conucos familiares desde un paradigma ancestral donde las potencialidades de las familias incrementando su participación comunal y así mismo, obtener ingresos adicionales por la venta de los productos excedentes. Por todos los aspectos mencionados, el mejoramiento o fortalecimiento de huertos y granjas en las familias de áreas rurales con bajos recursos económicos y deficiencias alimentarias, tiene gran calidad para el avance de los niveles de seguridad alimentaria y nutricional de estas poblaciones. Los conucos familiares constituyen un nuevo modelo de producción de alimentos adicionales, llamados así porque conforman aquéllos productos básicos (arroz, maíz, trigo, cebada, papas, yuca, etc.), se trata pues de asumir un rol protagónico que está bajo la gestión y control de los integrantes del grupo familiar.

En tal sentido el objetivo de este estudio fue analizar la importancia de los conucos familiares y su contribución en las empresas de producción social como alternativas para el desarrollo sustentable, lo cual emerge de esa revisión teórica de diferentes instrumentos documentales, que aportaron ideas relevantes para la configuración de las ideas presentadas, de tal manera que se presentan planteamientos que recogen la esencia de la temática y permiten comprender puntos referenciales que el contexto epocal va demandando, vislumbrándose de esta manera una forma de producir desde las familias y comunidades y tributar a lo que representa el desarrollo de las empresas de producción social.



La familia: un reto para el futuro de la agricultura

El tiempo histórico de la agricultura, la alimentación y sustentabilidad desde la óptica de las empresas de producción social, presume un gran reto que invita a diverger sobre los cambios en el sectores agrícolas, principalmente de aquellas regiones donde se requiere un desarrollo socioeconómico, en el cual se centralizan poblaciones de bajos recursos económicos y en efecto resisten la inseguridad alimentaria. En este sentido, es apremiante restituir contribuir al mejoramiento de los recursos naturales para incrementar la agricultura, que incluye desde la conservación del ambiente constituyéndose en una gran amenaza para la sustentabilidad de la producción de alimentos. En este sentido, es importante reflexionar sobre la incidencias directas de ciertos factores que van desde la territorialidad, fuerzas de la familia y las potencialidades ambientales, quienes prescriben en gran manera la utilización de insumos y otros recursos en los conucos, afectando la producción, productividad y agotamiento de los recursos naturales.

En tal sentido, la familia es considerada un elemento fundamental para el futuro de nuestra tierra, esta nueva cosmovisión concibe un compromiso para los seres humanos y sus organizaciones, que serán debidamente afrontados si se puede rescatar el sentido ontológico de ellos y de su mundo. En tal sentido Gamboa (2016), ...”la primera y principal estructura humana es la familia y desde ella se puede encauzar el rumbo para que la interacción hombre y medio ambiente sea de mutuo beneficio” (p.12); se puedan edificar a tiempo las debilidades ecológicas que enfrentan las comunidades organizadas considerando la familia es la principal estructura fundamental como protectora de la ecología humana es muy definida, además la relación entre los seres humanos y su hábitat contiguo depende el futuro y la felicidad de las adyacentes generaciones; dar los primeros elementos para que la sustentabilidad, diseñada desde la economía, no lesione la ecología ni comprometa las necesidades de las generaciones futuras

En muchas comunidades rurales de nuestro país se amplían los huertos y granjas familiares que, tradicionalmente, están confinados junto a la vivienda rural.



Así mismo, tienen características diversas en cuanto a tamaño, estructura y función. Para Gamboa (2016),...”se los puede definir como sistemas de producción rural que combinan funciones físicas, económicas y sociales” (p.24). Los destinos tangibles incluyen, la diversidad de siembras que permiten cubrir necesidades a mediana escala, en algunos casos a la medida de los costos que generan la siembra y sobre todo el mantenimiento de las mismas entre otras, el almacenamiento, lavado, secado de los productos.

Dentro de este marco, entre las actividades económicas referidas a los conucos familiares se mencionan los cultivos de auyama, topocho, plátano, yuca, maíz, árboles frutales, plantas medicinales y otras que no entran en la agricultura como la cría de animales menores. Los conucos y granjas familiares promueven alimentos para el autoconsumo en donde se emplean los sistemas y las tecnologías de uso de la tierra, además genera ingresos económicos adicionales. Los conucos y/o granja familiar es una extensión de tierra importante para los miembros de la familia. Así mismo, los conucos familiares, según Camejo (2018)...”son sistemas de producción de alimentos para el autoconsumo que contribuyen a mejorar la seguridad alimentaria y la economía de los pequeños agricultores” (p. 23). Según su área y horizonte de productividad, pueden llegar a suministrar una variedad de alimentos de origen vegetal y animal durante todo el año (o varios meses al año). Los productos de los conucos y la granja permiten a la familia consumir su oportuna producción, lo cual representa un ahorro con relación a su provecho en el mercado.

Aunado a lo antes expuesto, las producciones que se obtienen se usan para el consumo familiar y una parte a la venta, de los cual van dirigido para incrementar la producción y su mantenimiento de las cosechas. Se espera que la familia tenga como prioridad satisfacer primero el consumo familiar con los alimentos producidos, para mejorar su alimentación. Dentro de estos aspectos es importante menciona que los conucos familiares, considerado desde la sustentabilidad de las comunidades se pretende sustentar tres cimientos que se relacionan en el Desarrollo Sustentable son la economía, el ambiente y la sociedad. El propósito de dicha relación es que exista un progreso del bienestar económico y social considerando los elementos del ambiente



(agua, aire, flora, fauna, suelos, entre otros), sin dejar de considerar que todo crecimiento y desarrollo producen efectos en el ambiente.

Los sistemas de conucos responde a mayormente a técnicas tradicionales con una gran incidencia familiar respondiendo a componentes externos como la escases de capital, deficiencias tecnología, incongruencias en el mercado y condiciones climáticas desfavorables que generan dificultades para obtener un beneficio a mediana escala de las siembras a nivel familiar. Se aprecia un enérgico vínculo entre las familias rurales con las actividades agrícolas, a través de un nexo entre los recursos disponibles (tierra, agua, biodiversidad), en consecuencia, las familias agrícolas rurales se consagran al usos del suelo mediante diferentes esquemas o distribuciones agrícolas/pecuarias según las épocas del año y de acuerdo a los ciclos climáticos (Albarracín-Zaidiza, Fonseca-Carreño y López-Vargas, 2019). Los conucos familiares se perfilan a una producción de pequeñas escalas con variedad de productos que destinan para el autoconsumo o venta pequeñas, enfocados en el desarrollo endógeno comunitario donde mayormente de perfilan las potencialidades de cada familia.

En tal sentido, la responsabilidad para el manejo, implementación y control los conucos familiares, en algunos casos, compartida por los miembros de la familia; en otros casos es responsabilidad de un solo miembro de la familia, estas pueden ser actividades que generen mucha satisfacción, en la medida en que favorezcan a su progreso de un mayor número de miembros del entorno familia. En los casos en que el miembro que asume la mayor compromiso, existe la fortaleza que los alimentos producidos serán prioritariamente destinados a la familia, pero se sin descuidar generar exceso de trabajo para una sola persona responsable de la producción. De igual forma, desarrolla conocimientos propios de la siembra es ser apoyada en redes familiares y por ende comunitarias relacionada con las potencialidades de las mismas, lo cual permitirá preservar, valora y promover la agricultura como una actividad de múltiples productos donde la producción campesina utiliza estrategias para su adaptación a la diversidad de siembras.



En atención a estos planteamientos, se hace relevante destacar las ideas de Dussi y Flores (2018:130),

...los cuales mencionan que la agroecología es una disciplina científica que reúne, sintetiza y aplica conocimientos de diferentes ciencias afines, con una óptica holística, sistémica, así como un fuerte componente ético, para generar conocimientos, validar y aplicar estrategias para diseñar, así como manejar y evaluar agroecosistemas sustentables.

Es por ello, que dichas actividades, las emplean la familia para satisfacer las necesidades básicas de alimentación y fortalecer los sistemas de producción tomando en cuenta la preservación de la fertilidad y estructura del suelo y sobre todo el uso racional de los recursos naturales, considerando importante estimular las rotaciones de las siembra, ya que ello protege los suelos, así mismo se promueven los principios ecológico-productivos incorporando estrategias con una visión agroecológica, así mismo fortalecer el sistema productivo a través del manejo y conservación de semillas y variedades cultivadas (recursos filogenéticos).

En ese mismo contexto, los conucos familiares como estrategia para alcanzar desarrollo rural sustentable desde el punto de vista ecológico o ambiental, tienen que fortalecer ciertas necesidades básicas del ser humano y su entorno familiar, ya que su prioridad es su sostenimiento o bienestar antes que el ambiente. En relación con esto, la Teoría de Jerarquía de las Necesidades, expuesta por Abraham Maslow en su libro Motivación y Personalidad (1954), formula algunas claves epistemológicas, entre estas, una de las más importante está relacionada con el sentido de pertenencia, el cual, se edifica cuando el individuo, se conecta a una identidad, cuando se integra a uno de los sectores que forman las familias de esa figura llamada sociedad y que se comparte mediante una cosmovisión cultural (desarrollo de cultivos teniendo en cuenta los procesos de la ecología).

Ahora bien, en la actualidad los sistemas de producción como los conucos familiares enfrentan muchas dificultades para lograr ser sustentable y adquirir una seguridad alimentaria que cubran las necesidades de las familias y comunidades adyacentes, una de las herramientas que son viables son las potencialidades de las



comunidades, involucrando producción de alimentos, fibras y materias primas a partir del apoyo de empresas de producción social, dotaciones de recursos, materiales, asesoramiento técnico e inversiones de capital, también una serie de elementos vinculados con las circunstancias en que se desenvuelven y con los efectos que ellas producen en las sociedades y el ambiente. En este sentido, en las comunidades adyacentes a una organización inteligente como las empresas de producción social, considerada unidades de producción y económicas encargadas de promover la inclusión, participación protagónica que converge en los diferentes niveles de la sociedad donde sustentan los procesos de progresiones y cambios organizados en los territorios, produciendo un impulso de la formación de los procesos y, por lo tanto, generando un desarrollo social y económico en las comunidades.

En consecuencia, el abordaje territorial de los conucos familiares como estrategia productiva es necesario, pero complementar sus múltiples facetas. Las habilidades para la familiar conformar los conucos se deben tomar en atención que las actividades económicas de las familias campesinas pueden incluir, mediano grado de participación, además del cultivo y la cría, la pesca artesanal u otras actividades extractivas, el procesamiento artesanal o en pequeñas agroindustrias rurales, el trabajo asalariado u otras relaciones laborales, distintas modalidades de turismo rural, la conservación de la naturaleza y diversos servicios asociados a determinados territorios. Dentro de las políticas de gestión productiva aplicadas por organizaciones inteligentes ayudan a sostenerte iniciativas productivas que pueden ser aplicadas por las familias en los procesos aplicados para la siembra, considerándose un modelo productivo utilizado de igual manera por las EPS.

Las Empresas de Producción Social y su incidencia en el desarrollo social y económico de las comunidades en Venezuela

La respuesta que den las Empresas de Producción Social a los pronósticos instaurados sobre una transformación colectiva, participativa, experimentalismo estatal, productividad, rentabilidad social, respeto ecológico, no discriminación, lucha contra la alienación, combate a la corrupción, cooperación, nuevo internacionalismo,



nuevo sujeto social, comercio justo, desarrollo humano integral, será una parte sustancial a cuestiones esenciales, pueden aportar líneas útiles a la emancipación, pueden convertirse en la palanca inédita de una forma de articulación económica que ha saltado por encima de las limitaciones del pasado y que incorpora la experiencia de todo un siglo.

En otra perspectiva, se despliega la incidencia de las empresas de producción social en la visión ecológica, con un compromiso social y económico sustentable en los entornos ambientales tomando en cuenta que en el caso que las empresas objeto de estudio son de mayor utilidad los recursos naturales existen en la zona. Es de vital importancia resaltar que la acción sobre el medio puede ser negativa, ya que su gestión pueden provocar efectos colaterales al ambiente (como por ejemplo, degradación de los suelos, tala, quema, aprovechamiento excesivo de la flora y fauna, entre otros), pero de igual forma se generan aspectos positivos (como por ejemplo, el proceso de recultivación de los suelos, la utilización de métodos artesanales de siembra proveniente de las familias y sus culturas para retroalimentar la naturaleza, utilización de sistemas de reúso de la agua mediante plantas de tratamiento en el caso de las empresas productora de alimentos).

En tal sentido, los aspectos reflejados son indicadores teóricos del impulso las EPS y fomento para la gestión productiva comunitaria para obtener la participación colectiva, activando trabajo colectivo generando bienestar social y económico en las comunidades. El beneficio de las metas es un trabajo en equipo en las comunidades tomando en cuenta las potencialidades; es decir expandir un desarrollo en todas las extensiones desde los entornos y generar una reacción colectiva, en el caso de las empresas de producción social que su gestión productiva está basada en los recursos naturales, garantizar su conservación. De esta forma y bajo estos conceptos, Lozán, (2015:23)

...se vislumbra una triada, preparada por los agentes sociales; gobierno, trabajador y comunidad, por resultante de los estudio discurre en una investigación que pretende conocer las relaciones entre estos agentes sociales que participan activamente en las empresas de producción social, que dichos agentes conforman para la defensa y promoción de los derechos que les reconoce el ordenamiento jurídico...



Ahora bien, Las Empresas de producción Social y la gestión productiva, debe ser generar la satisfacción de un bienestar social y económico sin comprometer su rentabilidad económica. Así mismo tomando en cuenta que su gestión productiva se amplía en sectores donde se integran la relación de trabajo y aplicación de procesos en solidaridad con la ecología ambiental. Desde esta perspectiva se pueden definir las EPS según (Lozán, 2015:24),...”como entidades económicas dedicadas a la producción de bienes, obras y servicios, en las cuales el trabajo tiene significado propio, no alienado y auténtico”. No antecede incompatibilidad social en el trabajo, no prevalece el capitalismo, su gestión está sustentada en aplicación de estrategias participativa, protagónica y colectiva. Tomando en cuenta las realidades existentes en los diferentes contextos, la investigación proyecta indagar las empresas de producción social como estructura social.

Paralelamente a las empresas de producción social se vincula en términos de producción con la territorialidad tomando en cuenta que las potencialidades locales se engloban en cada contexto. En tal caso, nos parece oportuno señalar que el concepto de territorialidad, ha tenido a través de los tiempos muchos significados, de allí que no solo se hace referencia a la parte geográficas, sino también desde el ser humano de un carácter integral, de sus características físicas como animales y de sus culturas económicas y filosóficas. En otro sentido, la territorialidad es entendida como la unidad básica es una comunidad, que para algunos efectos es denominada una comunidad rural con sistemas de producción propios y dinámicos que transforman una estructura o espacio geográfico.

De igual manera, según Gil, Boada, Álzate (2018:9),

La sociedad es la razón de ser de los países o de un territorio geográfico determinado, es una composición de distintos caracteres de las personas que en ella habitan y de cómo aprovechan los recursos para obtener beneficios. El desarrollo de la sociedad en lo endógeno se refiere a la transformación local, es un modelo socioeconómico en el que las comunidades desarrollan sus propias propuestas, donde se busca la satisfacción de las necesidades básicas, la participación de la comunidad, la protección del ambiente y la localización de la comunidad en un espacio determinado.



Cabe destacar que los espacios de los territorios exteriorizan una cosmovisión cultural para quienes habitan dentro de lo cual se fomenta una participación protagónica dependiendo de las organizaciones que la componen y siguiendo lineamientos establecidos el gobierno local. Para activar este nuevo modelo, fue creado los núcleos de desarrollo endógeno, las misiones sociales y cooperativas con bienes comunes como una estrategia para lograr de forma integral la inclusión social como un indicador para resistir la discordancia y las necesidades existentes dentro de las comunidades. La territorialidad, sin duda incluye la percepción que los sujetos tienen de su entorno, con una territorialidad multireferencial que permite-posibilita-considera: cosmovisiones y ontoespistémica de los grupos humanos, pero necesariamente la territorialidad no solo se encasilla a cosmovisiones sociales, más bien estamos frente a la construcción de imaginarios asociados a realidad materiales concretas. (Martínez, 2017, p.98).

En consecuencia, los conucos familiares fortalecen el desarrollo económico de las comunidades organizadas bajo la óptica del desarrollo endógeno, más aún en las poblaciones dependientes de algunos insumos alimenticios que representan la cesta básica. A medida que un país se desarrolla económicamente, la importancia relativa de la siembra alternativa disminuye. La razón principal de esto fue justificada por el estadístico alemán Ernst Engel en la segunda mitad del siglo XIX. Engel descubrió que a medida que aumentan los ingresos, la proporción del ingreso gastado en alimentos disminuye. El razonamiento parece lógico. Una vez satisfechas las necesidades básicas alimenticias, ¿para qué requerir más alimentos?. En este sentido la intervención del sector empresarial de categoría empresarial conforman una base indispensable para el incremento de los conucos familiares, fortaleciendo el apoyo técnico, de materiales, entre otros aspectos que impulsan esta estrategia colectiva en convergencia con las potencialidades de las comunidades organizadas.

Aunado a lo antes expuestos, los preceptos de las habilidades basadas en la sistema socialista, que establecen la constitución y las leyes respectivas, y que permitirá crear una nueva disposición territorial, como un lugar socio-productivo



familiar basado en el poder popular, donde los acuerdo existente en una localidad organizada sea expresado por el autogobierno y el soporte económico propio a través de proyectos socio-productivos con un enfoque determinado desarrollo endógeno sustentable. A tales efectos, la planificación estratégica es de vital importancia para los proyectos productivos que las empresas de producción social piensen desarrollar, ya que a través de un sistema de desarrollo, deberá suministrar las estructuras para tomar decisiones que permitan lograr sus objetivos, manteniéndolos en el tiempo. Por eso la propuesta de un modelo para el desarrollo endógeno y sustentable contribuirá al sostenimiento socioeconómico de esa localidad.

Al respecto el modelo empresarial bajo la modalidad de producción social se fundamental bajo tres preceptos: una estrategia, que busca incentivar la corriente popular como poder organizacional de autogobierno, donde se considera un sistema de administración de los territorios que gozan de autonomía, no sólo como mecanismo para procesar demandas y necesidades, sino también para realizar convocatorias de las potencialidades activas en la comunidad mediante modelos que impulsan la gestión productiva ; otra económica, que busca la disposición de empresas de producción social y un organización de fomento financiero por la vía de préstamos recuperables que otorgan empresas del estado, donde se instauren condiciones de financiamiento más flexibles que la banca tradicional; y por último el social, donde los miembros de la comunidad puedan asumir el ejercicio real del poder popular, es decir, poner en práctica las decisiones adoptadas por la comunidad a través de la capacitación como un recurso humano calificado (Hernández, 2009).

CONCLUSIONES

En vista de estos desafíos, de los conucos familiares, brinda a las comunidades una descomunal proporción para abordar la agricultura familiar desde un aspecto holística, con el objetivo de lograr transformaciones significativas en los procesos alimentarios actuales que contribuyan a la consecución de la Agenda 2030 para el desarrollo sostenible. El propósito de estas estrategias es contribuirá una nueva



perspectiva sobre lo que simboliza ser un agricultor familiar en una naturaleza que cambia rápidamente y destaca, el importante papel que rescatan a los campesinos familiares en la erradicación del hambre y la construcción de nuestro futuro alimentario que fortalece el desarrollo endógeno en las comunidades. Los conucos familiares representan la producción de todos los alimentos: ya sean de origen vegetal, carne, incluido el pescado, otros productos de origen animal como los huevos o los productos lácteos, y alimentos producidos en tierras agrícolas, bosques, montañas o en piscifactorías, que son gestionados y explotados por una familia, y que dependen básicamente de la mano de obra familiar.

En tal sentido, los conucos familiares tienen una cosmovisión de potencial, de promover la sostenibilidad ambiental de los procesos agrícolas fortaleciendo el conocimiento de las ecologías locales, las capacidades de la tierra, a la preservación de semillas y otros recursos genéticos. Las estrategias que ayudan a los agricultores familiares deben estudiarlos efectos fundamentales de la pobreza rural, la inestabilidad alimentaria, la migración y la contaminación ambiental. Esto requiere un enfoque multidimensional e integrado: una estrategia coherente para apoyar la transformación de la agricultura familiar donde se proyecten estrategias que ayuden a los productores a obtener siembras sustentables tomando en cuenta la protección del ambiente. De igual manera, la transformación económica es una instancia donde convergen muchos factores que permitirán obtener un beneficio comunitario a mediana escala como son los conucos familiares sustentados por las empresas de producción social como eje principal de crecimiento socio económico.

La realidad actual permite comprender el papel de importancia que presentan los conucos familiares como medios de producción que nacen del seno de las familias, atendiendo a sus necesidades e intereses, hasta llegar a convertirse en fuentes de ingresos económicos que en escalas mayores generan beneficios económicos y contribuyen con la calidad de vida, favoreciendo en otros casos el establecimiento de empresas de producción social, que han surgido en el contexto actual venezolano para impulsar la calidad de vida y el bienestar social de las



comunidades y regiones, de tal manera que se fomente una actividad que sea sustentable como garantía de estabilidad crecimiento y desarrollo.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Albarracín-Zaidiza, J. A., Fonseca-Carreño, N. E., & López-Vargas, L. H. 2019. Las prácticas agroecológicas como contribución a la sustentabilidad de los agroecosistemas. Caso provincia del Sumapaz. *Ciencia y Agricultura*, 16(2), 39-55. <https://doi.org/10.19053/01228420.v16.n2>
- Camejo (2018). Saberes campesinos para el desarrollo agroecológico sostenible desde la cosmovisión de los actores sociales (Peasantknowledgeforthesustainableagroecologicaldevelopmentfromthecosm vision of social actors). *Revista AGROLLANÍA*, Vol. 16 (2): 1-7. 2018. Edición Especial. ISSN: 1690-8066.
- Casas, A. y Moreno, A. 2014. Seguridad alimentaria y cambio climático en América Latina. *Leisa. Revista de Agroecología*. 30(4): 5-7.
- Chávez H. (2005). Decreto N° 3.895. Desarrollo endógeno y empresas de producción social. Caracas, martes 13 de septiembre de 2005. Número 38.271.
- Dussi, M. y Flores, L. 2018. Visión multidimensional de la agroecología como estrategia ante el cambio climático. *INTERdisciplina*, 6(14), 129-153.
- Gil, Boada y Alzate (2018). Desarrollo endógeno y sustentable mediante un modelo de planificación estratégica. Caso de estudio: comuna Guaicamacuto, Venezuela. Vol. 39 (N° 32) Año 2018 • Pág. 9. Recibido: 01/03/2018 • Aprobado: 15/04/2018.
- Gamboa (2016), La familia: un desafío para el futuro de nuestra tierra family: a challengeforthefuture of ourearth resumen. December 2016Cuadernos de bioetica: revista oficial de la Asociación Española de Bioetica y Etica Medica XXVII(3):391-402.
- Gamboa-Bernal (2016). La familia: un desafío para el futuro de nuestra tierra. Universidad de La Sabana. Cra. 43E # 7D-14 Barrio Astorga Zona Postal: 050022102, Medellín – Antioquia (Colombia), Tel: +57 4 266 1866, gilberto.gamboa@unisabana.edu.co.
- Hernández, Y. (2009). Propuesta metodológica para formular el sistema de control de gestión para un Universidad de Oriente.





Larrouyet, C. (2015). Desarrollo sustentable. Origen, evolución y su implementación para el cuidado del planeta. (Trabajo final integrador). Universidad Nacional de Quilmes, Bernal, Argentina. Disponible en RIDAA Repositorio Institucional Digital de Acceso Abierto <http://ridaa.unq.edu.ar/handle/20.500.11807/154>.

Vázquez, A (2005). Las Nuevas Fuerzas del Desarrollo (Libro en Línea) Disponible en <https://books.google.co.ve/books?isbn=8495348160> (Consulta: 2015, febrero 21).

